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两会之声 CHINA STATE FINANCE

融司副司长张天强一行带着财政部对

十二届全国人大一次会议第2793号建

议——即青海代表团提出的《关于加大

对青海省政策性农业险中央财政补贴力

度的建议》的答复专程赶到西宁，与在

青部分全国人大代表、省政协委员及保

监局等部门的同志进行了整整一个上午

的热烈座谈。

答复、倾听  巨细靡遗

7月3日上午，原定9点开始的座

谈会在8点半时会议室已经坐满了人。

参加座谈会的除了部分在青全国人大

代表和青海省政协委员之外，还有来自

金融、农牧、林业、保险公司等行业的

同志以及省里的牦牛养殖大户、温棚

大户。“这个能面对面向财政部提出惠

及我们自身所在行业建议的机会难得

啊！”座谈会开始前，各行业的参会人

员纷纷这样告诉记者。

2007年以来，财政部贯彻落实党

中央、国务院精神，实施了中央财政农

业保险保费补贴政策，积极引导和支持

农业保险发.，并对青海给予了政策倾

斜。截至2012年底，与藏区人民生活密

切相关的青稞、牦牛、藏系羊、马铃薯

均被纳入了补贴范围。农牧民在参险后

受益极大。2013年全国“两会”期间，青

海省代表团又提交了《关于加大对青海

省政策性农业保险中央财政补贴力度的

建议》，提出将蚕豆、温棚及以公益林为

主的林业保险纳入补贴范围，提高青海

省政策性农业保险中央财政补贴比例并

免除部分贫困地区财政配套资金。

□本刊记者  方震海  刘永恒

七月的青海，油菜花开得像金色

的河。

7月3日下午，门源县西滩乡东马

场村委会简陋的院子里，几个孩子在村

委会活动室临时改成的幼儿园教室里嬉

笑打闹。村委会大门外，两名脸膛黑红

的西北汉子——东马场村村委书记马文

月和村长孔庆文正焦灼不安地朝油菜花

海间的那条小路张望着。远处遥遥可见

的大坂山被浓密的乌云笼罩，山上应该

是已经下起了大雨。据村长孔庆文后来

说，他们当时最担心的就是山路湿滑，

调研的领导来不了，那样他们就失去一

次面对面把请求提给中央、省里领导的

好机会。

门源回族自治县位于青海省东部，

因其属青藏高原寒温湿润气候带、日照

时间长而成为青海省主要油料作物产

地之一，整个县城的油菜花种植面积达

40万亩，仅东马场村一个村子就种植有

4600多亩。自从2007年在中央财政大力

补助下门源县的粮食作物、油料作物逐

步加入政策性农业险以来，农民遇上雪

灾、干旱等自然灾害也不再害怕。“知道

上面要进行农业险的调研，尤其还有中

央和省里的领导来，我们可是准备了一

肚子的话要说。给我们保了青稞和油菜

以后，我们尝到了甜头，现在全村230

多户都盼着能把蚕豆、温棚也保上。”孔

庆文告诉记者。他们不知道，就是他们

焦急等待的那个下午之前，财政部金

财金助农  让大美青海更美
 ——财政部金融司赴青海与代表委员调研座谈纪实                  

座谈会现场
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“我们这次专程来到青海，主要是

向各位人大代表汇报一下大家在‘两

会’期间所提的建议的办理情况以及我

们的一些想法，同时，感谢大家对财政

工作的理解和支持。近年来，代表委员

提出过很多很好的建议，对做好财政工

作起到了很大的促进作用，我们也想进

一步听听各位代表委员对下一步财政

工作有什么建议和意见。”金融司副司

长张天强诚恳的开场白一下子拉近了

与在座代表委员及其他参会人员的距

离。张天强详细介绍了财政部对2793

号建议的办理和答复情况，并就财政促

进金融支农相关政策进行了解释。

针对建议，张天强介绍道，从2007

年财政部实施中央财政农业保险保费补

贴政策以来，中央财政补贴险种已逐步

由5个增加至目前的15个，基本覆盖了

包括水稻、玉米、小麦、棉花、奶牛、育

肥猪等关系国计民生和粮食安全的大

宗农产品，并结合青海等藏区实际将青

稞、牦牛、藏系羊纳入补贴范围。同时，

中央财政结合中西部和东部地区实际，

实行了差异化的农业保险保费补贴政

策，其中青海、西藏等中西部地区的保

费补贴比例相同，高于东部地区。青海

除了种植业、藏区品种、能繁母猪保险

之外，还享受了奶牛、育肥猪和正在履

行相关程序的森林保险保费补贴政策。

结合当前“三农”工作需要、农业保险发

.阶段、各级财力状况等，目前中央财

政主要保障关系国计民生和粮食安全的

大宗农产品，鼓励地方和保险机构开.

经济作物等特色农业保险，以满足“三

农”的多元化保险需求。青海可结合自

身实际，探索开.蚕豆、温棚等特色农

业保险试点。中央财政将结合地方试点

经验，逐步研究完善相关政策，更好地

引导和支持农业保险发.。“目前享受

中央财政补助的15个农业险种里，在青

海实施的已经达到13个。”张天强说。

针对农业保险保费承担比例问题，

张天强也带来了财政部的相关意见：

“农业保险作为自主自愿的市场化行为，

是在地方自愿的基础上，中央财政给予

的配套支持。市县级财政是否补贴及其

补贴比例，由省级财政统筹研究确定，

中央财政不作要求。保费补贴比例宜适

度，由农户适当承担保费，有利于逐步

培育农户保险意识，加强对农业保险的

公众监督，降低道德风险，促进农业保

险的持续健康发.。”

建议、倾诉  发自肺腑

“农业保险的推广对于青海来说是

件大好事，”青海省财政厅副厅长王新

平听完张天强的答复后介绍说，“青海

省属于高寒地区、少数民族聚居地区，

更是贫困地区。自从中央财政把藏系羊

和牦牛纳入了农业保险的补助范围以

后，我们就在河南蒙古族自治县试点了

两年。河南县属于高原牧区，海拔最低

也在3000米以上，容易发生雪灾。有了

中央财政和地方财政补贴后，牧民自己

出很少一部分钱就可以给自己的牛羊

参险，这样遇上雪灾、疫情发生牲畜死

亡事件时牧民也不再是白白损失，而是

有保险公司上门给予赔偿。但这样的试

点一试就是两年，至今未在周边县区推

广。因为按照比例算下来，省财政需要

给每个县补助几千万，这样的支出我们

目前还担负不起。”

青海省政协委员韩英也随即提出，

由于青海特殊的地理位置，农牧业受天

灾影响大，农牧民偿贷能力就相对较

弱，出现了“银行惧贷，农民恐贷”的情

况，希望中央财政能够研究出台对涉农

贷款的风险补偿等政策，鼓励金融机构

加大对农户的信贷支持力度。

全国人大代表拜秀花紧接着激动地

说：“我已经当了三届全国人大代表了，

像财政部这样面对面对我们的建议进行

答复简直是太好了！我希望你们还能继

续走下去，去州里，去县里、乡里，听听

这项政策的直接受益者——那些农民

牧民的意见和建议。你们去看一看就知

道，我们为什么建议把青海年年出口的

蚕豆、把农民种菜和冬天羊羔、牛犊赖

以生存的温棚纳入中央财政补贴的范围

之内参险。”

全国人大代表程苏更是直截了当：

“虽然目前中央财政主要保障关系国计

民生和粮食安全的大宗农产品，也给予

我们青海一定的政策倾斜，但是还应该

再加大倾斜力度。青海是三江之源，也

有丰富的矿藏，为国家做出了很大的贡

献。但是青海人民还很穷，很多农牧民

在财政补助之下依然交不起自己的那份

保费，那他们的庄稼和牛羊遇险就得不

到补偿，就更穷困。如果这样的情况我

们不管，就会形成恶性循环，会影响社

会稳定和民族的团结。”

张天强还没来得及停下手中正在记

录的笔，中国人民财产保险股份有限公

司青海省分公司副总经理杨小钊就迫不

及待地说： “在青海，部分高海拔地区

每年4、5月发生雪灾都是常有的事情，

涉及到巨大的赔偿数额。为了保障经营

平稳，公司每年要花费大量资金安排承

保农林作物的再保险保障，保险公司希

望政府相关部门尤其是财政上能在大灾

风险防范方面给予一定的支持。”

“2012年青海种植业的参保面积

仅占全省农作物面积的19%，藏系羊和

牦牛参保数也仅占全省存栏数的4%和

7%。农险覆盖面亟待扩大，以确保农险

工作的长期稳定开.。”青海省保监局

副局长韩生玉给出了一组数字。

“能不能说一下保险公司的问题？”

一直坐在后排的养殖牦牛大户三江一力

农业公司董事长赵依林和温棚大户西宁

乡趣农业生态园经理鲍武章举手发问，

看到张天强鼓励的眼神，二人随即尖锐

地提出，保险公司存在的问题是开设的

险种多数是有中央财政补助的，对于没

有中央补助的险种开设得很少，以致于
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他们有需求却无处投保。

针对此问题，张天强当场表示，根

据《农业保险条例》规定，保险机构经营

农业保险业务，实行自主经营、自负盈

亏。补贴险种的保险条款和保险费率由

保险机构在充分听取省级财政、农业、

林业部门和农民代表意见的基础上拟

订。但对于没有补贴而又切实有市场需

求的险种也请人保财险公司给予充分的

重视和考虑。杨小钊当即表示会后就去

两家企业调研相关情况。

“从保险本身来说，一类是普惠型

的社会保障，属于政府公共服务范畴，

如全社会的医疗保险等；一类是可选

择性的商业保险业务，像补充医疗保

险、财产保险、人身保险等可以根据自

身意愿及支付能力决定是否参加。农

业保险是一种商业保险，保费补贴政

策是表明政府倡导并支持开办这些业

务，同时也是通过少量的财政资金撬

动金融资源，实现农业保险的可持续

发.。因此，农业保险不应该成为完全

的政府行为，尤其是对于一些收益较

好的经济作物来说，让农民自己掏点

腰包可以提高其风险防范意识。在这

一点上，当地政府也应当改变包办的

方式，培养农民市场经济的观念，而不

是万事靠政府。”张天强说。

交织着西北方言和普通话的一条条

建议、意见、办法、诉求在会议室内激

荡碰撞，会场的气氛越来越热烈，与会

者为自己家乡的发.寻求财政支持、谋

求福利的赤诚和热情让张天强一行几乎

无暇停下手中记录的笔，预设的会议结

束时间也一拖再拖。

“今天上午的座谈收获颇丰，听到

了很多心里话，很多好的意见、建议。

可以现场衔接的问题，我们已经在现场

做了相应的协调。现场无法解决的，尤

其是涉及政策的部分，我们一定会带回

部里进行汇报和研究，争取早日给各位

代表一个答复。同时，此行我们一定会

走下去看一看，听一听农民、牧民的心

声！”张天强的一番肺腑之言引来与会

者热烈的掌声。

调研、走访   贯微动密

当天下午，张天强一行冒雨赶往门

源县西滩乡进行调研。雨水使本就曲折

的山路变得更加湿滑、危险，同行的司

机师傅说，很少有车辆选择雨天翻越大

坂山。车子在绵延的祁连山脉里冒雨疾

两会之声 CHINA STATE FINANCE

驰了两个多小时之后，雨终于住了，开

始有大片金色的油菜花田往眼睛里扑。

当张天强一行出现在东马场村村头的小

路上时，马文月和孔庆文快步迎上来，

用浓重的西北口音连连说着“欢迎”。在

这间被临时当做村幼儿园教室的村委会

活动室里，张天强一行坐在小板凳上跟

村民们拉起了家常。

村子里共有多少亩油菜花？多少

亩上了农业保险？一亩地自己出多少

保费？年收入有多少？张天强细细询

问着、倾听着。一旁的王新平时不时地

将听不懂的西北方言转述给他，间或还

拿出手机当场用计算器给农民们算起

了账。当被张天强问到知不知道油菜花

地参保保费的大头部分是谁补贴的时

候，淳朴的西北老乡嘿嘿笑了，说：“这

个不知道呢！”王新平“着急”了，指

着张天强说：“嘿，咋不知道呢？就是

财政部给出的！要不你以为天上掉下

来的？”满屋子的人一下子乐了。张天

强笑着说：“看来光财政补助农民参保

还不够，还要在宣传普及农业保险政策

上下功夫，当地财政部门和保险公司要

承担起宣传的责任啊！”当被问到还有

何需求时，马文月提出了希望补贴温棚

参险，让老百姓在高原也能吃到新鲜蔬

菜。这也是上午座谈会时被人大代表呼

吁频率很高的一个问题。

接下来，一行人又查看了青稞、蚕

豆，每到一处均就当地农业保险出现的

一些问题问长问短，就地探讨，详细记

录。直至暮色四合，大家才收起了记录的

纸笔，上车奔向来时的山路，返回西宁。

车子疾驰在黑漆漆的山路上，冰冷

的山雨还在哗哗地下着，车里的讨论却

依旧热烈。“就像上午代表所说，这些

年在西气东输等方面青海配合国家的

重大战略需求做出了巨大的贡献，我们

也希望能在财政的助力下让大美青海

更美，让青海的老百姓生活得更好！”

张天强说。

张天强一行与门源县西滩乡村民座谈
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